

# EL POPULAR

FUNDADOR: D. MIGUEL PERILLAN GARCIA

En Madrid: Un mes, 1 pta.; Trimestre 3. En provincias: Trimestre 4 ptas., por correspondencia, 6.50. En el Extranjero, 9.50. En Portugal 6. En Ultramar, 15.  
Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico, 1.25 y 2.50 ptas. línea. Anuncios á 25 céntimos línea á los suscriptores, y doble precio á los que no lo sean.  
La mano de periódicos de 25 ejemplares, 35 céntimos

PARIS: Agencia franco-hispano-portuguesa, de D. C. A. Saavedra, rue Talbott, 55, única encargada de recibir los anuncios franceses.

EL POPULAR no se publica los días festivos.  
Los anuncios cerrados á precios convencionales. Toda la correspondencia se dirigirá al Sr. Administrador de EL POPULAR, calle del Prado, 15, piso principal, izquierda, Madrid.

## Santo de hoy

Santa Apolonia, virgen y martir.  
Mañana: Santa Escolástica y S. Guillermo, duque de Aquitania, confesor.

## UNA LECCIÓN

Ya es sabido que las elecciones senatoriales ofrecen un carácter especial, más propio que para conocer la opinión nacional para formar con los elegidos por los elementos más elevados de la sociedad esa alta Cámara que es freno de las pasiones y calmante de los entusiasmos, á las veces exagerados de las Asambleas populares. Es, pues, el Senado, no infranqueable valladar opuesto á los anhelos del pueblo, sino fuente de sabio y reposado consejo, que por medio de la experiencia amolda á las necesidades de la realidad el espíritu que informa las reformas legislativas aprobadas por el Congreso.

Dedúcese claramente de esto, que todos los Senados han de ser conservadores por su esencia, aun en el caso de que tuvieran en ellos una aparente mayoría numérica los elementos radicales. Por esto no se ha concedido gran trascendencia política á la elección de Cámara que viene á ser campo neutral en que todos los matices y tendencias se ahogan para dejar lugar al patriotismo sereno, al frío conocimiento de la vida, á lo que hay, en suma de común entre todos los partidos y agrupaciones.

Sin embargo, la elección de compromisarios, como preliminar de la elección de senadores verificada ayer en Madrid, ofrece un carácter especial al cual queremos consagrar algunas líneas.

Tenemos como base el hecho de que en esa elección preliminar han vencido al partido liberal conservador, los fusionistas, sacando de la urna íntegra su candidatura de compromisarios. ¿Cuál es la razón de este triunfo? ¿Será el que por tomar parte en esa elección los concejales y por ser la mayoría de estos fusionistas, esto ha decidido la votación? No, porque el núcleo, la mayor parte de ese reducido cuerpo electoral la forman los mayores contribuyentes de Madrid. En otra parte, pues, hay que buscar la causa de esa victoria.

Nosotros la vemos, no en lo que pretende anoche *El Correo*, á saber: en que no van por las corrientes conservadoras los grandes capitales. No podemos admitir esto, porque siendo 74 el máximo de votos obtenidos por el candidato liberal y 57 el obtenido por el candidato conservador, descontado de ambas cifras el número que representan los concejales de uno y otro partido queda demostrado que el voto de los grandes contribuyentes se inclina más al partido conservador que al liberal. Esta es una cuestión de números que no admite réplica.

La causa del suceso, está únicamente en la abstención de una buena parte de mayores contribuyentes en la cual figuran hombres conocidos y reconocidos por conservadores sinceros.

Y nosotros decimos, empezando aquí nuestro comentario, no es censurable, ó deplorable por lo menos, que cuando el domingo pasado oímos como los elementos

populares acudían á sacar de las urnas á los candidatos conservadores, dándose el caso de que en la populosa barriada de la Latina, compuesta de gente humilde casi exclusivamente, alcanzara una extraordinaria votación esa candidatura, hayamos visto ayer como las clases elevadas, los mayores contribuyentes se retraen descuidando sus derechos y descuidando la causa del partido en que militan?

Y es que en aquellas clases viven el entusiasmo y la fé, y es preciso, por tanto, no echar en saco roto la lección, sino tenerla muy presente para fomentar esas simpatías populares y encauzarlas al mejor éxito del programa conservador.

## CANDIDATOS Y ELECTORES

Hemos dicho en nuestro artículo *El remedio* cómo creemos que el cuerpo electoral saldría de la indiferencia funesta en que vive trocándola por una activa y próspera intervención en los asuntos públicos, si tuviera fé en la lealtad con que su voto sería recogido de los comicios para llevarlo á una exacta representación del país en los organismos parlamentarios.

Mas con esto no basta; dijimos en aquel artículo, porque es preciso no sólo que el elector encuentre libre de trabas y peligros el camino del colegio electoral, sino también que tenga en los que aspiran á representarle la fé necesaria para que les conceda su confianza, cosa que, como se ve, entra por completo bajo el epígrafe que para estas líneas empleamos.

En las elecciones del día primero lo hemos visto. Muchos candidatos no se han dejado ver siquiera del cuerpo electoral fiándolo todo á la destreza de los caciques y de sus agentes. Pero aquellos que al elector se han presentado y han hablado lo han hecho, unos sin otro apoyo ni fundamento que las simpatías personales con frecuencia efímeras y por fuerza siempre limitadas á una parte del cuerpo electoral; otros sin más predicación que la de avivar las pasiones ó excitar los cerebros con gárrula oratoria, tan profusa de frases retumbantes como vacías de ideas; estos con la promesa irrealizable de cosas imposibles; aquellos con un programa donde toda vaguedad tiene su asiento y toda incertidumbre su lugar adecuado; los menos, por no decir ninguno, con lo que puede servir de emblema en batallas de esa índole; una expresión clara, llana, concisa y, sobre todo, honrada de lo que son, de lo que desean y de lo que se proponen hacer por el pueblo á cuya representación aspiran.

Modelo ha sido en esto el Sr. Menéndez Pelayo en su manifiesto á los electores zaragozanos. Con sobriedad y elocuencia de buena ley les dice, poco más ó menos: amo las tradiciones de mi patria, entre ellas distingo con predilección nuestro religioso espíritu católico; soy á la vez hombre de mi tiempo y comprendo que debemos ajustar lo tradicional, para que sea impercedero, á las imposiciones del actual ambiente político; y creo que la producción española reclama á gritos decidida protección; soy pues católico, liberal-conservador y proteccionista. ¿Puede darse en un país honrado, programa mejor que el del ilustre catedrático, como pendón á cuyo derredor se agrupe una parte, grande ó pequeña, pero confiada y poseída de su misión?

Sin embargo, ¡qué pocos han seguido tan notable ejemplo! ¡Cuántas han pergeñado con lugares comunes uno de tantos manifiestos en cuyas líneas se descubre á tiro de ballesta la apurada situación de quien no sabe lo que dice ó dice lo que no siente! ¡Cuántos han presentado como único programa el recuerdo de insignificantes mercedes otorgadas á tal cual elector. ¡Cuántos han ofrecido como único documento fehaciente una cartera repleta de billetes de banco!

Mientras sean de esta casta los candidatos que el elector encuentra á las puertas de los comicios mendigando el voto, no lo dudeis, ó lo echará en la urna sin cuidarse de la transacción

de su acción, ó se volverá á la enervante apatía del hogar en que con aburrimiento y tristeza verá caminar á muy trágico desenlace la que parece bufonísima comedia política, é irá de esta suerte aumentándose el aterrador partido de la indiferencia hasta que llegue el momento crítico en que la indiferencia se convierte en la anemia precursora del total padecimiento de una raza ó en aquella indifferencia semejante á lo que los antiguos llamaban calenturas sagradas y que todo lo astuela y derrumba.

## AÑO ECONOMICO DE 1890-91

Se ha publicado en el periódico oficial, la estadística de ingresos y pagos que se verificaron por el presupuesto del Estado en dicho año, anticipándose á lo que hasta ahora ocurría, que no se llevaban á la *Gaceta* los datos indicados, sino después de conocer los pormenores del ejercicio definitivamente cerrado.

El resumen del que terminó el 31 de Diciembre último, es el siguiente:

Ingresos presupuestos en 1890-90	837.107.066
Gastos ídem	833.481.095
Superavit inicial	3.625.081
Ingresos liquidados	770.188.679
Obligaciones reconocidas	813.232.497
Déficit en lo reconocido	43.043.818
Recaudación obtenida	740.608.910
Pagos ejecutados	801.852.188
Déficit efectivo	61.243.278
Ingresos pendientes	29.579.769
Pagos que restan	11.330.308
Diferencia en favor de los ingresos á realizar	18.199.461
Exceso de los ingresos presupuestos	66.918.387
Ídem de los créditos concedidos	20.249.487

En el caso de que se veriquen los ingresos pendientes, de igual manera que habrá que satisfacer las obligaciones reconocidas, podría esperarse que el déficit efectivo disminuyese; pero aquella contingencia no es probable, porque jamás se consigue cobrar por completo las resultas de ejercicios cerrados, y gracias que alcance lo que se recaude para pagar lo que se necesita. Esto se explica porque entre los restos pendientes de cobro figuran partidas fallidas no declaradas y bajas que habrá que conceder, así como débitos de larga y difícil realización ó que concluye el procedimiento adjudicando á la Hacienda fincas que no es fácil enajenar. En estas condiciones figuran 23.000.000 por territorial, industrial y consumos.

Aparte de esto se observa que por la contribución de inmuebles se ha liquidado un millón menos de lo que se presupuestó, á pesar de ser cupo cerrado, y que es menor la recaudación en dos millones y tercio, lo cual no es signo favorable para el estado de la agricultura.

El subsidio industrial arroja un aumento de 600.000 pesetas en los derechos que se liquidaron y de 700.000 en lo recaudado, mejora que no es importante con relación á lo que puede esperarse de esa renta, pero que marca un progreso que conviene continuar.

El impuesto de derechos reales presenta buen aspecto, aunque en 1886-87 rindió más; el de Aduanas se ha rehecho, ganando 28 millones, pero todavía se encuentra en baja con respecto á lo que se realizó en dicho año y en el de 1887-88; los consumos ofrecen baja en valores y aumento en lo recaudado; los alcoholes sólo rinden 16 millones; el Timbre del Estado mejora, aunque poco, y las Loterías bastante.

Los rendimientos de la desamortización siguen disminuyendo, así como el producto de la redención militar y de los recursos eventuales, todo lo al determina el considerable exceso de los cálculos de ingresos.

Aunque no sea satisfactorio el resultado que ofrece la liquidación del presupuesto de 1889-90, no puede negarse que constituye una ventaja

positiva si se compara con la del ejercicio que le precedió de 1888-89. En éste, el déficit fué de 122 millones, mientras que en el último se ha conseguido reducirlo á 61 millones por haber mejorado la recaudación en 40 millones y disminuido los pagos en otros 21 durante el ejercicio de 1889-90.

Si se continúa administrando la Hacienda pública con celo y perseverancia, si se mejoran los servicios y se persiste en el camino de una prudente economía, podrá llegarse, en no lejano plazo, al ansiado mejoramiento de la Hacienda pública.

De esperar es que los Sras. Cós-Gayón y Navarro Reyterer hagan todos los esfuerzos que su patriotismo les inspire para alcanzar, si es posible, á una nivelación verdadera de los gastos con los ingresos.

## LO DE CHILE

Aún siguen los revolucionarios de Chile en actitud beligerante, sin que el presidente Balmaceda y su Gobierno hayan podido restablecer el orden, lo cual ocasiona grandes perjuicios y tiene en alarma á todo el territorio ibero-americano, que después de los sucesos del Brasil, de la Argentina y de Centro-América, crea ver en peligro la tranquilidad general en aquel continente, amenazado de grandes trastornos, si la paz no se restablece.

Por los telegramas recibidos ayer y hoy de Valparaíso, se sabe que aquella ciudad continúa bloqueada por el acorazado insurrecto chileno *Blanco Encalada* y por la corbeta *O'Giggins*.

Añaden que estos barcos han conseguido apoderarse de tres vapores correo de la Compañía chilena y del crucero *Lyndi*.

Los telegramas aseguran que los insurrectos chilenos han demolido las puentes de Valparaíso á fin de impedir la llegada de provisiones.

El cuerpo diplomático extranjero, reunido en Santiago de Chile, ha celebrado una importante reunión, acordando negarse á reconocer á la escuadra insurrecta chilena el derecho para establecer el bloqueo.

El acuerdo fué tomado por todos los representantes extranjeros, excepto por los de Inglaterra, que se negó á suscribirlo.

El Gobierno chileno había anunciado la emisión de un empréstito, pero los Bancos se han negado á encargarse de la operación.

La capitulación de Iquique se consideraba probable.

El Gobierno ha enviado tropas con la orden de recuperar á Laseña.

Mucho deseamos que el telégrafo nos comunique pronto la terminación del estado insurreccional en que se encuentra la República chilena, pues por su progreso en todos los ramos y por su cultura merece estar disfrutando constantemente de la paz.

## Elección de compromisarios

La elección de compromisarios para senadores se verificó ayer á las diez de la mañana en el Ayuntamiento bajo la presidencia del Sr. Rodríguez San Pedro.

Dada lectura por el secretario del Ayuntamiento de los artículos de la ley referentes al acto de constitución, ocuparon la mesa de edad, en unión del alcalde, los señores conde de Finat y D. Manuel María Alvarez y como secretario el Sr. Céspedes.

Verificada la votación, obtuvieron para escrutador, 74 votos el Sr. D. Federico Arredondo y Ramírez, y para secretarios, 74 votos el señor D. Fernando Morcillo y uno el Sr. Garañano.

Seguidamente, se procedió á la designación de compromisarios para elegir senadores, votando 125 señores y dando por resultado el escrutinio, lo siguiente:

- D. Manuel Eguilior, 74 votos.
- D. Domingo Peña Villarejo, 73.
- D. Candido Lara, 72.
- D. Fernando Jaqueto, 71.
- D. Eduardo Romero Paz, 69.
- D. Mariano Monasterio, 68.
- D. Federico Rubio, 66.
- D. Félix Martínez Villasanté, 65.
- Sr. Marqués de Torneros, 57.
- Sr. Conde de Villagonzalo, 54.
- D. Martín Estéban, 58.
- D. Carlos Prast, 56.
- D. Francisco J. Batégón, 57.
- D. Jacinto Ceruelos, 53.
- D. Andrés García-Naño, 51.
- Sr. Duque de San Fernando, 42.
- D. Victor Peñasco, 12.

Terminado el escrutinio, el señor presidente proclamó compromisarios á los ocho primeros señores, que pertenecen al partido liberal, por haber alcanzado mayoría absoluta del número de votantes, terminando el acto á la una y diez minutos de la tarde.

ESTADOS UNIDOS

LA ENSEÑANZA

En la América del Norte, á la par de los grandes inventos y del progreso creciente de la industria y del comercio, se cultivan también las ciencias, la literatura y las bellas artes con entusiasmo, como lo demuestra los establecimientos docentes de aquel país.

La enseñanza secundaria y superior en los Estados Unidos está organizada de un modo muy diferente al que rige en Europa. La mayor parte de los Colegios ó Universidades de la gran República son de fundación particular, y tanto estos como los sostenidos por los Estados de la Confederación conservan plena y completa autonomía en lo que se refiere á las enseñanzas, sin que el Estado tenga otra intervención que la de velar por que se cumplan los estatutos de dichos establecimientos.

El Estado no desempeña allí, como entre nosotros, una función tutelar respecto á la enseñanza. El espíritu de asociación y la iniciativa privada suplén á la acción de los poderes públicos. No existe un centro oficial encargado de regir la instrucción, ni las leyes se cuidan de determinar las materias que en cada Universidad han de estudiarse ni las asignaturas que han de constituir cada carrera, ni el plazo y modo de estudiarlas. Estas funciones las desempeñan los claustros ó juntas de profesores, sin que el Gobierno tenga otra ingerencia que la de mantener el orden jurídico por medio de sus delegados (*trustees*), que cuidan de que se observe la voluntad de los fundadores de los Colegios ó Universidades.

Estos establecimientos son muy numerosos, y los donativos que reciben de personas acaudaladas alcanzan todos los años cifras verdaderamente espléndidas. En 1883 los diversos colegios de los Estados Unidos recibieron, entre legados y donaciones, cerca de 5.000.000 de dólares, suma que demuestra de un modo harto elocuente el interés con que miran los norteamericanos el desarrollo de su cultura nacional.

Tal sistema de enseñanza, que no hemos de juzgar aquí, ha dado origen en ocasiones á grandes abusos, pero se explica perfectamente en una sociedad como la norteamericana, en que son tan poderosas las iniciativas particulares.

Para dar idea de lo que es una Universidad en los Estados Unidos, nos fijaremos en el colegio de Harvard, que es la más antigua de todas y cuya fundación se remonta á tiempos anteriores á la independencia de la confederación. Fue creado en 1637, en Boston, por un pastor protestante, John Harvard, cuyo nombre conserva la institución. La primera de las universidades americanas comenzó sus tareas de una manera muy modesta; pero poco á poco los donativos de nuevos protectores, entre los cuales se distinguió la familia Hollis, que durante varias generaciones dispuso sus liberalidades al colegio fueron haciendo crecer su importancia.

Hoy el capital del establecimiento asciende á más de 4.000.000 de dólares, y para dar idea de su magnificencia basta decir que ascienden á 21 los edificios de que consta. En torno al que alberga la Universidad primitiva, se alzan al presente Museos, Bibliotecas, habitaciones para alumnos y profesores, un jardín botánico y hasta un observatorio astronómico. Entre estas construcciones se distingue el *Memorial Hall*, elevado, á costa de los alumnos, en honor á aquellos de sus antecesores que perecieron luchando por la causa unionista durante la guerra civil entre los Estados del Norte y los del Sur.

Las enseñanzas que se dan en este establecimiento comprenden, tanto las ciencias de carácter especulativo como las ciencias aplicadas. Puede decirse que el programa de estudios del Colegio de Harvard abraza todo el campo de los conocimientos humanos. Más de cien profesores, entre los cuales han figurado y figuran las principales notabilidades literarias y científicas de los Estados Unidos, tienen á su cargo las tareas docentes. Pero, con todo, la instrucción, que cuenta allí con tan poderosos elementos materiales, carece de originalidad y está fundida en los moldes europeos. Las Universidades inglesas han sido por mucho tiempo el modelo de la de Harvard, que hoy se inclina á imitar á las de Alemania. Lo que tiene carácter verdaderamente original en el Colegio americano es su Escuela de Agricultura, dotada de amplios terrenos para prácticas y de una completísima maquinaria en que no falta ninguna de las modernas invenciones de la ciencia agronómica.

Además del Colegio de Harvard, son muchas las Universidades norteamericanas que cuentan con grandes elementos y gozan de sólida fama. Entre ellas se distingue la de Yale, rival desde hace mucho tiempo de aquella, y digna por más de un concepto de ser su competidora. El Colegio de Nueva-York, el de Virginia, que lleva el nombre de Lafayette, y muchos otros, pues el número de estos establecimientos es

muy considerable en los Estados Unidos, contribuyen también á difundir en gran escala la cultura literaria y científica.

Por estos datos, que tomamos de una revista, se vé que los yankees no descuidan la enseñanza superior, y que las ciencias y las letras, aunque no ofrezcan allí en muchas de sus ramas la perfección que sería inútil buscar en un pueblo joven, son objeto de detenida atención y alcanzan progresivo desarrollo.

CRONICA OFICIAL

Gaceta de Madrid

La de ayer publica las siguientes disposiciones:

**G. Gracia y Justicia.**—Reales decretos de indulto.

—Real orden disponiendo se abonen, con cargo al fondo de depósitos formado con arreglo al artículo 1784 de la ley de Enjuiciamiento civil, las costas á que sean condenados los abogados del Estado cuando se declare no haber lugar á los recursos de casación interpuestos á nombre de la Hacienda.

**Fomento.**—Real decreto nombrando inspectores de segunda clase del cuerpo de Montes á los Sres. D. José Braget y D. Luis Cousin.

**Ultramar.**—Real orden separando de su cargo al telegrafista segundo del cuerpo de Comunicaciones de la isla de Cuba, D. Manuel Romero.

—Otra promoviendo, en virtud de concurso á una categoría de término en la facultad de ciencias de la Universidad de la Habana, al catedrático de la misma, D. Manuel J. Cañizares.

—Reales ordenes sobre provisión de escuelas de primera enseñanza en Cuba.

—Otra declarando caducada la concesión de un cable submarino de Cuba al Yucatan, otorgado en 3 de marzo de 1888 á D. Augusto Ghirlanda.

La de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

Llegada del Sr. Salmerón

El Sr. Salmerón llegó ayer á Madrid, y con este motivo todas las fracciones republicanas, incluso los zorillistas, á pesar de su acuerdo en contrario, han hecho al eminente orador é ilustre catedrático, un recibimiento entusiasta.

Desde las primeras horas de la mañana empezó á concurrir gente á la estación del Mediodía, y á las once y media los andenes, la entrada de la estación, todas las alturas próximas á la Puerta de Atocha, estaban ocupadas por personas representantes de todas las clases sociales, especialmente la obrera.

Entre los asistentes á los andenes de la estación estaban los Sres. Azcárate, Pedregal, Carvajal, Villalva, Hervás, Gozález (D. José Fernando), Sainz de Rueda, zorillistas y federales de los más significados, algunos posibilistas y fusionistas, como los Sres. Pulido y España, y gran número de amigos particulares del señor Salmerón.

Al entrar en el andén la locomotora, el ilustre viajero fué saludado con aplausos é innumerables vivas.

El coche en que iba á su casa el Sr. Salmerón, fué asaltado por los manifestantes, y los vivas al ex-presidente de la república no cesaron un momento en todo el trayecto hasta la calle de Montalbán.

Unas parejas de la guardia civil tuvieron que habir peso por entre la muchedumbre al salir de la estación el coche. Currido llegó á la calle de Montalbán el Sr. Salmerón, salió al balcón del piso 3.º, acompañado del Sr. Azcárate, y descubriéndose, saludó á los manifestantes, que cesaban de vitorearle y que pedían que hablase.

Después que se consiguió el silencio, el eminente orador se dirigió á la multitud diciendo:

—En nombre de vuestros correligionarios de Cataluña, saludo á los republicanos de Madrid.

—He sido derrotado por la iniquidad de unos pocos; pero me ha dado la victoria la buena fe de una mayoría inmensa. Sobre la victoria material está el triunfo moral que he conseguido, sobre la victoria de las urnas se encuentra el triunfo alcanzado en todos los espíritus.

—Hay que seguir luchando, hay que luchar dentro de la legalidad por la consecución de nuestros grandes ideales, no para satisfacer mezquinos intereses ni personales egoísmos, sino para bien de la nación, para ventura de la patria.

La reacción—continuó—tiene hoy menos fuerza que antes. Estas manifestaciones públicas lo demuestran de modo palmario.

—Ahora, después de saludaros, voy á terminar. Yo os ruego, yo os suplico que os retiréis con tranquilidad, con el mayor orden para no dar margen al menor atropello.

Que sea para vosotros más persuasivo mi ruego que las cargas de caballería. Me despido, pues, diciendo: ¡Viva la coalición republicana! ¡Viva el sufragio universal! y ¡Viva la sinceridad electoral!

Los tres vivas fueron unánimemente contestados.

El Sr. Salmerón se retiró después de saludar quitándose el sombrero, y la multitud se disolvió tranquilamente.

POR TELEGRAFO

El desarme

Paris 9.—El general Boulanger ha publicado un largo artículo en un periódico italiano afirmando que las naciones que se hallan fuera de las complicaciones europeas ó que por su situación especial están á cubierto de los ataques de las demás naciones, hacen muy mal en sostener ejércitos numerosos.

En este artículo se alude especialmente á Italia y España.

Los carlistas en Francia

Paris 9.—*L'Univers* felicita en su número de ayer al Sr. Nocedal por su triunfo en las elecciones verificadas en España, y aplaude á los católicos que han acudido á la lucha.

Lesseps

Londres 9.—Según noticias de Paris, hállase gravemente enfermo Mr. Lesseps, temiéndose que el padecimiento tenga un funesto desenlace dada la avanzada edad del ilustre ingeniero francés.

La nieve en Rusia

San Petersburgo 9.—Desde hace muchísimo tiempo no se ha notado en Rusia tan grande abundancia de nieve como en este invierno. Algunas aldeas están sepultadas y algunas ciudades sufren los rigores del bloqueo. El movimiento de todas las líneas férreas del Sur está paralizado. Las líneas Kourok-Azof y Riazan-Azof han sufrido mucho. En esta última la vía, en una extensión de 170 kilómetros, está cubierta de una capa de nieve de cuatro metros de espesor.

Aplazamiento de un duelo

Paris 9.—A consecuencia de una indisposición del señor ministro de la Guerra se ha aplazado el duelo que tenía concertado con el general Crocheteux.

Huelga

Londres 9.—Toma cada vez mayor incremento la huelga de los obreros de los Docks pues los huelguistas están resueltos á luchar á todo trance.

Crisis italiana

Roma 7.—Puede darse como segura la resolución de la crisis constituyéndose un gabinete de modo siguiente:

- Presidencia y Negocios Extranjeros, Rudini.
- Interior, Nicotera.
- Justicia, el senador Ferraris.
- Hacienda, Colombo.
- Tesoro, Lazzatti.
- Guerra, general Pallant.
- Marina, Rudini, interinamente.
- Obras públicas, Branca.
- Agricultura, Industria y Comercio, Chémirri.
- Correos y Telégrafos, Branca, interinamente.

Término de una insurrección

Roma 9.—Se han sometido los presos de la cárcel de Bari. La tropa ha tenido que intervenir para restablecer el orden. Dos de los revoltosos han sido muertos, y algunos ligeramente heridos. También entre los soldados ha habido heridos. Durante toda una noche han circulado por los alrededores de la prisión varias patrullas de tropas.

Propaganda socialista

Bruselas 9.—El Gobierno belga tiene en su poder pruebas de la activa propaganda que los socialistas están haciendo en el ejército, y á la cual se deben las recientes sediciones.

Sobre los soldados sospechosos de socialismo se ha establecido una vigilancia especial.

La situación se va agravando, y son de temer de un momento á otro insurrecciones militares en provincias.

De Lieja y de Namur dicen que la oficialidad duerme en los cuarteles desde hace dos noches.

El Gobierno ha resuelto apresurar el licenciamiento de tropas.

TEATRO REAL

El concierto

Los apasionados por este teatro pensamos en él casi todo el día de ayer.

Entre las muchas personas que estuvieron por tarde y noche, se cuentan la Reina y la infanta Isabel.

La concurrencia al concierto era muy numerosa, no obstante la hermosura y la festividad del día.

El programa, en verdad, era harto atractivo para que no ofreciera aquel resultado, y el otro, es decir, el del éxito.

La quinta sinfonía de Beethoven, monumento musical, magistoso é imperecedero; el preludio de *Tristán é Isolde* y la escena del fuego encantado de la *Valquiria*, trozos incomparables de música dramática; las interesantes *Escenas ve-*

necianas de Mancinelli; modelos de música descriptiva, un número de Mozart y la Polonesa de Vieuxtemps, formaban el programa.

Hube, como siempre, exceso de repeticiones pero pedidas con acierto.

El famoso andante de la citada sinfonía de Beethoven, obtuvo una interpretación esmeradísima.

Lo mismo puede decirse de los dos números wagnerianos, repetidos ambos.

La Polonesa de Vientemps, valió un éxito á los primeros violines, por la asombrosa unidad con que matizaron el difícil aunque trivial estudio.

Puestos de pie los violinistas, sorprendía ver cómo se movían á la vez y por igual, aquellos brazos y aquel bosque de arcos, cual si les impulsara un común resorte.

El concierto resultó, en conjunto, el más hermoso de los que van dados esta temporada, y al par que será aliciente para los sucesivos, honra á la Sociedad y á su inteligente y laborioso director Sr. Mancinelli.

EL BARBERO

¡Valiente lleno!  
Fué la de anoche una de esas entradas que sacan de penas á un empresario.

Ni una localidad vacía, y función extraordinaria y fuera de abono.

Los artistas encargados de cantar los papeles masculinos de la popular ópera de Rossini, supieron responder á esa expectación del público.

La Bellinioni fué, sin disputa, la heroína de la noche. Hizo un *Figaro* primorosamente vestido, accionado y cantado, arrancando aplausos toda la noche y desde su aparición en escena.

La Tetrizzini, muy bien vestida asimismo, cantó de una manera deliciosa la parta de Almaviva.

La Sthal, que fué la única que estuvo á punto de contagiarse con las risas continuas del público, estuvo muy bien en clase de cura, cantando el aria de la columna como Uetam.

La Guercía, imitando en el trage y maneras á Baldelli, llegó hasta hacer olvidar su belleza tras el disfraz de D. Bartolo.

Al aparecer por primera vez cada una de estas artistas, los aplausos y las risas duraban largo rato.

Cuanto á la Srta. Pacini, nada nuevo hay que decir. Cuanto la Rossina como un ruiseñor añadiendo á las variaciones de Proch, en la escena de la lección, el vals de *Miraille*, de Gounod, que ha cantado en el *Crispino e la comare*.

Las señoras del coro estuvieron también muy acertadas como estudiantes y como soldadas.

En suma: una función muy agradable y muy adecuada para estos días, y un éxito completísimo. Mañana se repetirá la una y el otro.

C. F.

NOTICIAS

Ayer salió de Linares para Madrid el periodista conocido por el pseudónimo de *Demófilo*, á quien despidieron todos sus correligionarios.

En la estación se dieron gritos de ¡Viva la república! que no fueron contestados.

Se detuvo al autor de los gritos.

—Se ha comenzado á instruir expediente gubernativo á principios de Enero último en la estación de Medina del Campo entre algunos empleados y unos viajeros á la llegada del tren á aquella villa.

—Las noticias de la mayor parte de los pueblos de la provincia de Málaga, no pueden ser más satisfactorias respecto á la agricultura, á pesar de los frios de este invierno.

Las sementeras presentan buen aspecto, si bien en algunas partes están bastante retrasadas, y todo hace creer que si el agua no falta á tiempo, no será la próxima cosecha tan mala como se esperaba.

—Parece que los vinitores de Málaga tratan de elevar una exposición al Gobierno pidiendo la rebaja del impuesto de consumos, en cuanto á los vinos, y con el propósito de que la idea sea fecunda en resultados, han designado personas en todos los pueblos de la provincia con el objeto de que recojan firmas de los cosecheros.

—Ha muerto en Zaragoza Cecilia García, á la edad de 100 años, conservando hasta el último momento sus facultades intelectuales con toda lucidez.

—En Quiroga ha ocurrido la voladura de la casa de D. Francisco Rebollo Bande, comerciante de aquella villa, pereciendo la señora del administrador de Correos y otras dos personas, y resultando herido en una pierna el juez de primera instancia.

La catástrofe fué, según nos dicen, ocasionada por materias explosivas que tenía en su almacén.

—El día 12 de Marzo próximo es el señalado por la Audiencia de Madrid para comenzar las sesiones del juicio oral de la causa del crimen de la calle de la Justa.

Para dicho acto serán citados 19 peritos y 102 testigos.

—Los trabajos para la terminación del ferrocarril de Madrid á Navalcarnero van muy adelantados.

Existe el propósito de que la inauguración se celebre en la segunda quincena del mes próximo.

—Ya se han recibido en el ministerio de Hacienda los presupuestos parciales de los demás departamentos, y se trabaja en la formación de los generales.

—Se ha descubierto en Córdoba una fábrica de moneda falsa, habiendo recogido la autoridad varias monedas de ocho y diez reales, de diferentes cuños, que se hallaban enterradas.

El juzgado instruye con actividad las diligencias, habiendo detenido á tres personas.

—El gobierno se propone que la comisión de actas del Congreso la formen hombres de prestigio en la política, en representación de todos los partidos, para que les dictamen ofrezcan las mayores garantías posibles de rectitud.

—Ha terminado en Olot la huelga de los obreros curtidores, habiendo accedido los patronos á despedir á los operarios que vinieron á sustituir á los huelguistas. La determinación de los fabricantes no ha parecido á todos muy equitativa, por cuanto han sacrificado á aquellos que arrosaron no pocos odios y peligros por servirles y sacarles de sus apuros. Por tal motivo se teme algún conflicto entre los operarios actuales y los despedidos.

—Una pobre mujer, que hace algunos años vaga por las calles de Sabadell, penetró el martes en una carpintería de la calle de Lacy armada de un cuchillo, hiriendo á cuatro trabajadores, tres de ellos de bastante gravedad. La agresora quedó detenida.

—Procedente de Tarrasa ha llegado á Barcelona, con objeto de someterse al tratamiento del Dr. Ferrán; una joven que en dicha ciudad fué mordida por un perro rabioso. Costéale el viaje y estancia en esta ciudad aquel Ayuntamiento.

—En el pueblo de Labiano (Navarra) fueron heridos hace noches con arma blanca tres vecinos de dicho pueblo.

Parece que las referidas desgracias tienen como origen divergencia de opiniones políticas.

—Trescientos labradores de Orense tomaron el tren el viernes último para Vigo con el objeto de embarcarse en aquel puerto con dirección al Brasil.

Contrista el ánimo ver el incremento que adquiere la emigración en Galicia.

—El juzgado de Bayona se ha trasladado anteayer á Hendaya para entender en el crimen que dió por resultado la muerte de un viajero arrojado desde el tren al Bidasoa.

Dícese que aún no ha sido identificado el cadáver, que vestía elegantemente y representaba tener unos 35 años. Llevaba 3.600 pesetas y algunas prendas de valor. Hay quien opina que era un súbdito belga llamado J. Kaller.

—Escriben de Calacete que hace algunas noches regresaba á su casa un joven pastor de dieciocho años llamado Manuel Vilagrana, y al llegar á un portal recibió un proyectil que, prevalido de la oscuridad, le dispararon á quemarropa. La bala penetró por la sien izquierda y salió por detrás de la oreja derecha.

—Ha fallecido en Chantada (Lugo), doña Ramona González de Ampudia, esposa del veterano general de la república mejicana, D. Enrique de Ampudia y Goñi.

—De Logroño salió el viernes el gobernador civil para Santo Domingo y Haro pidiendo tropas al gobernador militar, quien no pudo en-

viárselas con la urgencia requerida por tener que consultar dicho envío con el capitán general de Burgos.

—Los pescadores de salmón de el río Bidasoa tuvieron la fortuna de pescar el viernes último dos hermosísimos ejemplares, que pesados resultaron tener el uno 18 kilos y el otro 9.

—En Valencia ha sido presentada al juez de instrucción del distrito del Mar una agraciada joven de 19 años, natural de Eciija, la cual se arrojó desde un balcón de una casa cuya dueña es conocida por la Amalia.

Fué llevada allí por un sujeto y con propósitos no muy honrados, y al apercibirse de la celada que se le había tendido, quiso escapar en a forma que lo hizo, causándose contusiones en ambas piernas.

—Con motivo de las últimas elecciones de diputados, han resultado vacantes nueve gobiernos civiles de provincia. El proveer esos puestos servirá de ocasión al gobierno para hacer una combinación extensa cuando terminen las elecciones.

—Ha salido para Badajoz D. Segismundo Moret.

—La sentencia de la Sala segunda del Tribunal Supremo, confirmando la pena de muerte impuesta por la Audiencia de Córdoba al criminal *Cintas Verdes*, ha sido ya comunicada al procurador del reo.

—Ha llegado á Madrid el ex-ministro de Hacienda y diputado electo, D. José Carvajal.

—Esta noche se verificará en Palacio el banquete oficial en honor de la archiduquesa Isabel, madre de la reina regente.

### Faltas y delitos.

Un coche atropelló en la calle Mayor á una lavandera llamada Antonia Campos, produciéndole una contusión en un pie.

El coche desapareció.

—Los guardias de Seguridad detuvieron en el viaducto á un hombre, llamado Saturnino Lanceros, que había intentado arrojarse.

—Por intento de timo á un abogado llamado D. Juan Fernandez fueron detenidos en la montaña del Príncipe Pio José Torres y Eduardo Anguite.

En su poder fueron encontrados unos prospectos que aparentaban ser billetes de Banco.

—En la calle del Noviciado, núm. 4, segundo, desaparecieron 500 pesetas y varias alhajas.

—Y en la calle del Duque de Osuna, número 1, sótano, ocurrió lo mismo con 25 pesetas y ropas.

Los ladrones decerrajaron puertas y muebles, y dejaron la consabida palanqueta, pero no las señas de sus domicilios.

## BOLETIN COMERCIAL

*Piedrahíta* (Avila) 3 de Febrero de 1891. La situación de este mercado en el día de la fecha, es la siguiente:

Trigo de 41 á 42 reales fanega; Centeno á 31 id.; Cebada á 31 id.; Algarrobas á 32 idem id.; Garbanzos comunes á 70 id.; Patatas á 3 rs. arroba.

Este mercado poco concurrido y escasas entradas en los granos y sobre todo el trigo, sosteniéndose los precios y retraídos los labradores en la venta de dicho grano.

El tiempo ha vuelto á ponerse áspero y sigue de hielo.

*Vitigudino* (Salamanca) 3 de Febrero de 1891.

—¡Sea lo que Dios quiera, cumpliré con mi deber!

—No, haréis lo que yo quiero—repuso Clameran, estallando al fin;—no consentiré que una sensibilidad ridícula venga á sumirnos á todos en la desgracia. La dote de vuestra sobrina nos es indispensable, y además os confesaré que la amo.

El golpe estaba dado y era preciso aguardar las consecuencias. El marqués juzgó prudente retirarse, y gracias al imperio que sobre sí tenía, pudo exclamar con tono casi glacial:

—Ahora, señora, pensad en vuestra soledad mis razones, y consentid en un sacrificio que será el último. Pensad en el honor de vuestra casa antes que en los amores de vuestra sobrina; dentro de tres días vendré á buscar vuestra respuesta.

—¡Vendréis en balde, caballero! En cuanto vuelva mi marido lo sabrá todo.

Si Mad. Fauvel hubiera tenido una sangre fría de que no podía disponer, hubiera leído en el rostro de Clameran verdadera inquietud, pero fué de la duración del relámpago.

Inclinóse con el aplomo del hombre que dice «como gustéis», y antes de salir murmuró respetuosamente:

—Os creo bastante razonable para guardar nuestro secreto.

El marqués partió inquieto, y tenía razón para

La situación de este mercado en el día de la fecha, es la siguiente:

Trigo de 39 á 40 rs. fanega; Centeno de 29 á 30 id.; Cebada de 28 á 29 id.; Algarrobas de 30 á 31 id.; Garbanzos de 80 á 120 id.; Patatas á 5 rs. arroba.

Bastante desanimado ha estado el mercado de este día, habiéndose presentado mucho grano pero se han verificado pocas transacciones, sin duda por los precios tan altos que han alcanzado.

En ganados se han presentado pocos y por lo tanto han escaseado las transacciones.

El tiempo sigue inmejorable.

*Mataposuelos* (Valladolid) 3 de Febrero.—Ya unos días que el temporal es benigno y está templado.

Sostenidos los precios.

Regulares vendedores.

Muchas existencias y buenas clases.

Hay ofertas de 4.000 fanegas de trigo á 40 reales las 94 libras y no pagan más que á 39'50, habiéndose vendido 1.000 fanegas á 40 rs.

En la semana han salido 2500 cántaros de vino blanco á 9 y 10 reales y 600 de tinto de 11 á 12. Aún quedan como 150 cubas.

Los precios al detall tienden á la alza y rigen los siguientes:

Trigo á 45 rs. fanega; centeno á 29; cebada á 29; algarrobas á 27; garbanzos superiores á 200; id. regulares á 140; id. medianos á 60; harina de primera á 15 rs. arroba; salvado de primera á 13 rs. fanega; patatas á 4 rs. arroba; vino añejo á 14 rs. cántaro; id. blanco á 10,50; id. tinto á 12; vinagre á 17; aguardiente anisado á 48; id. sin anisar á 22; espíritu de 35° á 80; id. de 40° á 100; id. refinado á 120; carnero á 24.

*Paredes de Nava* (Palencia) 3 de Febrero.—La cosecha se presenta regular.

Tiempo de hielos.

En alza los precios.

Pocos vendedores.

Muchas existencias.

Los precios de hoy son:

Trigo á 40,75 rs. fanega; centeno á 30; cebada á 29,50; yeros á 26,50; alubias á 76; garbanzos superiores á 140; id. regulares á 140; id. regulares á 100; id. medianos á 85; harina de primera á 14,50 rs. arroba; id. de segunda á 13; id. de tercera á 12; salvado de primera á 12 rs. fanega.

*Madrid* 6 Febrero 1891.—De los partes remitidos por la Administración principal de Mataderos públicos, Intervención del mercado de granos y Visita de policía urbana, resultan ser los precios de los artículos de consumo en el día de ayer los siguientes:

### ULTIMAS NOTICIAS

#### Un nuevo conde Hugolino

Al leer esta mañana *El Liberal* se nos ha venido á la memoria, después de crizársenos el cabello, la leyenda de aquel cruel conde italiano, que llevaba hasta la antropofagia brutal sus maquinarios instintos.

Tal efecto produjo en nosotros la lectura de este suelto, del más vez de los diarios madrileños:

«En la reunión que celebró ayer tarde el Ayuntamiento para ocuparse de la elección de compromisarios, ocurrió un incidente que merece mencionarse.

»Tratábase de la inclusión en las listas de los Sres. D. José Hernández Martínez, D. Cayetano Hernández Roche y D. Eduardo Charles; se oponía la junta á la inclusión; defendió el derecho de aquéllos uno de los electores presentes, y el

estarlo. La enargia de Mad. Fauvel no era fingida.

—¡Si—exclamó en cuanto se vió sola,—hoy le sabrá todo Andrés!

Pero en aquel instante, cuando tenía la certidumbre de estar sola, oyó pasos detrás de sí. Volvióse bruscamente y se encontró con Magdalena, la cual, más pálida que una estatua, dijo:

—Tía, es preciso obedecer á ese hombre!

A las dos cabeceras del salón había gabinetes de juego, desiertos á aquella hora y separados tan solo del salón principal por pesados cortinajes.

Magdalena estaba en uno de ellos cuando llegó el marqués, y oyó toda la conversación.

—¡Cómo!—exclamó Mad. Fauvel con espanto.

—Tú sabas...

—Todo.—Y ¡quieres que te sacrifique!

—Os suplico de rodillas que me permitais salvaros.

—¡Pero es imposible que tu ames al marqués de Clameran!

—¡Le odio, tía, le desprecio! Será siempre para mí el más cobarde de los hombres, y sin embargo, será su mujer.

Mad. Fauvel estaba confundida y medía la extensión del sacrificio que le ofrecían.

—¿Y Próspero? Próspero, á quien amas?

Magdalena ahogó un sollozo, y con voz firme murmuró:

Sr. Rodríguez San Pedro, considerando como razón suprema en todo litigio la razón de la autoridad, dispuso que fuesen detenidos los que pretendían que se les incluyesen en las listas para ejercitar su derecho de electores.

»Los reclamantes fueron en efecto detenidos y anoche continuaban siendo víctimas del furor autoritario del alcalde de Madrid.

»Así nos lo ha referido persona que presenció los hechos de que damos cuenta.»

Es verdad. No vió mal esa buena persona, cuyos ojos conserve por siempre tan claros la gloriosa Santa Lucía.

Pero es más, y esa persona lo habrá visto, son las seis de la tarde, y todavía están presos esos caballeros en los calabozos municipales. Le acompañan en el espantable cautiverio murélagos, ratones y hasta culebras, pues sabemos que allí está la boa descubierta por el concejal señor Mezquita... Guardan la prisión á guisa de feroces cancerberos dos toros de Veragua... A los detenidos se les ha impedido hablar con su familia que ha pasado la noche cantando sus penas á la puerta de su cárcel... Los presos no han comido ni bebido, y por única lectura se les ha dejado una colección de *El Liberal*. ¡Feroicidad espantosa!

### Enlace

Esta mañana se ha verificado el del conde de San Luis con la bellísima hija del marqués de Fontanar. Al acto, que ha resultado brillantísimo ha concurrido lo más selecto de la sociedad madrileña. Entró los concurrentes vimos al Presidente del Consejo de Ministros y señora. Los recién casados han salido esta tarde para Valencia, donde se proponen pasar la luna de miel. ¡Que les dure eternamente!

### Nada

Ni Consejo de ministros ni nada.

## BOLSA

### Cotización oficial del día 5

FONDOS PUBLICOS	Ultimos precios.	MOVIMIENTO	
		Alza.	Baja.
Deuda perpet. al 4 0/0 int.	77 20	15	00
Idem, idem, pequeños...	78 05	15	00
Idem, idem, fin corriente.	77 25	10	00
Idem, idem, fin próximo...	60 00	00	00
Nuevas series G y H...	77 35	00	05
Deuda per. al 4 por 100 ex.	78 60	10	00
Idem, idem, pequeños...	78 70	00	1 80
Nuevas series G y H...	79 50	25	00
Deuda amortizable 4 0/0...	00 00	00	00
Idem, idem, pequeños...	89 85	60	00
Billetes de Cuba, 1886...	103 70	25	00
Id. 1890 ns. 1 al 340.000...	98 60	50	00
Idem Banco Hipotecario.	00 00	>	>
Cédulas hipot. al 5 0/0...	00 00	>	>
Idem, idem, al 4 por 100...	00 00	00	>
Acciones Banco España...	399 50	50	00
Compañía de Tabacos...	89 00	00	00
CAMBIOS			
Londres, 90 días vista...	25 80	>	>
París, 8 días vista...	2 80	>	00
Berlin, 8 días vista...	00 00	>	>

### BOLSA

Cambios del día 8 por la noche.

Londres, 00,00.  
París, 00,00.  
Madrid, interior, 77,57, 1/2 fin mes.  
Idem, id., 77,90 prima 50 id.

Mañana habrá concluido para siempre con Mr. Bertomy.

—No—exclamó Mad. Fauvel,—no arrojaré sobre ti, pobre inocente, el peso de todas mis faltas.

La noble joven movió tristemente la cabeza y exclamó.

—No se dirá tampoco que yo he dejado entrar el deshonor en esta casa, que es mía, cuando he podido cerrarle el paso. ¿No os debo mas que la vida? ¿Que sería yo sin vos? Una pobre huérfana abandonada. ¿No me habeis recogido? ¿No es á mi tío á quien debo esa fortuna que seduce al miserable? ¿Y queréis que vacile cuando la dicha de todos está amenazada? No; ¡seré marquesa de Clameran!

Entonces entre Mad. Fauvel y su sobrina empezó una lucha de generosidad, tanto más sublime, cuanto que cada una ofrecía á la otra un sacrificio, no hijo del arrebatado, sino del frío raciocinio. Magdalena debía triunfar, inflamada como lo estaba por ese santo entusiasmo propio de los mártires.

—Yo no tengo que responder á nadie de mi—añadía—mientras que tu debes cuenta á tu marido y á tus hijos. Piensa en el dolor de mi tío si llega á conocer la verdad. ¡Piensa que se morirá!

La niña decía la verdad. Tan fatal había sido la cadena de los sucesos que Mad. Fauvel se de-

es el hijo de vuestros primeros amores? Por bueno que sea Mr. Fauvel dudo que reciba de buena manera la confesión de una conducta que encierra tanta perversidad como audacia.

¡Lo que decía el marqués era verdad, por desgracia! Sin embargo, Mad. Fauvel no humilló su cabeza.

—¡Pardiez!—proseguía el marqués—¡tenéis en mucho á ese señor Bertomy! ¡Entré el honor del nombre que lleváis y los amores de ese cajero, no vaciláis! Creo que os servirá de consuelo cuando veáis á vuestro marido separado de vos y Abel y Luciano avergonzados de ser vuestros hijos, la idea del favor que le hacéis. Entonces podréis tener la satisfacción de decir: «Próspero es feliz.»

# CRÉDITO

contra la Casa comercial de anuncios

TITULADA

Agencia Franco-Hispano-Portuguesa

de los

**SEÑORES SAAVEDRA HERMANOS**

HIJOS SUCEORES Y ANTIGUOS SOCIOS

DBL

**SR. D. C. A. SAAVEDRA**

(MARQUES DE ALGARRA)

(PARIS, RUE TAITBOUT, 55.)

Se vende uno con un descuento considerable por valor de algunos miles de francos, que en España resultan miles de duros, reconocido por los Tribunales de Justicia en sentencias firmes dictadas contra dichos Sres. Saavedra, Hermanos. En la administración de EL POPULAR (Prado, 15, principal, izquierda) darán razón é informes.

SALUD PARA TODOS

## PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

### LAS PILDORAS

purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos.

Purifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor inestimable para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades.

Para los niños, así como también para las personas avanzadas de edad, su eficacia es incontestable.

### EL UNGUENTO

Es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Para los males de garganta, bronquitis, resfriado, toses.

Y para todas las enfermedades del pecho, no se conoce otro igual.

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante y por los miembros contraídos y juntas recias, obra como por encanto.

Estas medicinas preparan solamente en el Establecimiento del Profesor HOLLOWAY.

NEWOXFORD SIFORD, antes 533, OXFORD, STREET, LONDRES, y se venden á 12d, rs, 94., 4s., 61., 11s., 22s. el Pote ó la Caja y halla en todas las farmacias del Univero.

Se Ruega á los compradores examinen los rúbules de Caja y Potes, no la dicción 85 exist Stvostilodónson falsificaciones.

## COMPANIA COLONIAL CHOCOLATES Y CAFES

LA CASA QUE PAGA MAYOR CONTRIBUCION INDUSTRIAL EN EL RAMO

Y FABRICA

9.000 KILOS DE CHOCOLATE AL DIA

38 MEDALLAS DE ORO Y ALTAS RECOMFENSAS INDUSTRIALES

DEPÓSITO GENERAL

18 y 20, CALLE MAYOR, 18 y 20

MADRID

## LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que toman también ASMA ó SOFOGACION, hallarán un gran remedio con los CIGARRILLOS BALSAMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opusculos gratis.*

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias



CAMPANAS  
NORTE AMERICANAS.

Mentadas en sus polomillas de hierro propias para estaciones de Ferro carril, fabricas, talleres, obras e edificios etc á 15, 20, 25 y 30 pesetas cada campana montada.



Relojería  
DE  
**CANSECO**  
Mesón de Paredes, 2

## A. PASTOR DENTISTA DE S. M

3, CARRERA DE SAN JERONIMO, 3, PRINCIPAL

Este acreditado profesor trasladó sus dos gabinetes de la Carrera de San Jerónimo al núm. 3, principal, de la misma calle, donde vive y sigue practicando toda clase de operaciones dentarias.

El Sr. Pastor manifiesta á sus clientes, y al público, que nada tiene que ver con el que habita su antigua casa, y que dice ha fallecido el Sr. Pastor por lucrarse con su nombre.

El Sr. Pastor practica toda clase de operaciones de la boca, y con especialidad dentaduras postizas de su exclusiva invención, y que garantiza.

## A. PASTOR

DENTISTA DE S. M.

CARRERA DE SAN JERONIMO, 3, PRINCIPAL

## SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LÍNEA DE LAS ANILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ. Combinación á puertos americanos de Atlántico y puertos N y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

LÍNEA DE COLÓN.—Combinación para el Pacífico, al N. S. de Panamá y servicio á Cuba Méjico, con trasbordo en Puerto Rico.

Un viaje mensual, saliendo de Vigo el 15, para Puerto Rico, Costa Firme y Colón.

LÍNEA DE FILIPINAS.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico Costa oriental de Africa, India, China, Cochinchina y Japón.

tercer viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes á partir del 10 de Enero de 1890, y de Manila cada cuatro martes á partir del 7 de Enero de 1890.

LÍNEA DE BUENOS AIRES.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir del 1.º de Enero de 1890.

LÍNEA DE FERNANDO PO.—Con escalas en las Palmas, Río de O., Dakar y Montevia

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIO DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tanger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tanger los domingos, miércoles y viernes; y de Tanger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo.

Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los señores Ripol y Compañía, Plaza de Palacio.—(Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: Señores Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. R. de la Guardia.—Vigo: D. Antonio López de Neira Cartagena. Señores Bosch Hermanos.—Valencia: Señores Dart y Compañía.—

## MATIÁS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL

Chocolates.—Cafés.—Tés.—Sagú.—Napolitanas  
Bombones.—Tapioca.—Cacao polvo.

De venta en todas las Tiendas de Comestibles de Madrid y Provincias.

OFICINAS, '8PLMA 8

Depósito central; calle de la Montera, 25.

MADRID

## LAMPARA PROTECTORA para el usodoméstico



Dá mejor luz que una vela, sin humo ni olor. Se limpia con facilidad y sin peligro.—Quema parafina ó petróleo por 120 horas continuas, al coste de 10 céntimos de peseta.—No hay posibilidad de hacer explosión.—Encendida y arreglada se cierra automáticamente.—No necesita cambiar la mecha.—Necesaria en todas las casas, aunque tengan gas ó luz eléctrica.—Superior á las velas, espíritu ó cualquiera otra lámpara doméstica, para uso de las habitaciones de dormir, almacenes, etc.—Muy económica y elegante.

Fabricada por la compañía 'PROTECTOR LMP LICHTING'

Precio: 16 pesetas.

franco de porte en la estación de ferro-carril que se desee.—Acompañar el importe en libranza ó letra á la vista.

DEPÓSITO GENERAL PARA ESPAÑA

Ayuntamiento de Madrid